

人生に意味を

戸 口 民 也

サンリテグジュペリとい
う作家（一九〇〇—一九四
四年）をご存じでしようか。

知らないという人も『星の
王子さま』の作者といった

らきっと分かるでしょう。

有名な本ですから、たとえ読んだことがなくとも名前
ぐらいはたいてい的人が知つていています。

ただ、実際に読んでもみると『星の王子さま』は意外
と難しい作品です。たしかに子供向けの本の体裁をと
つていますし、作者自身による美しい挿絵までついて
います。にもかかわらず、作者がこの作品にこめたメ
ッセージを理解することは、子供にはまず無理でしょ
う。いや、大人にだってそう簡単ではありません。

子供のように純粋な心を持ち続けましょう……たし
かにそれも作者のメッセージの一つかもしれません。

『星の王子さま』のメッセージを理解しようとした
ら、サンリテグジュペリという作家自身をもつとよく
知る必要があります。そして彼を知ろうとしたら、ま
ず『人間の大地』を読んでみるとよいでしょう。彼は

「肝心なことは目には見えないんだ」キツネが王子に
教えたこの「秘密」だけ考えれば、そう難しくはない
かもしません。「時間を無駄にする」という一見逆説
的な表現も、分からることはないでしょう。でも、
「責任がある」とはどういうことだろう……。

でも、それだけでしようか？ よく読んでみると、も
つとほかにも気になるところが見つかります。

たとえばキツネが王子にこう言います。「肝心なこと
は目には見えないんだ」「きみが、きみのバラの花をと
ても大切におもつてるのは、きみがその花のために

時間をむだにしたからなんだよ」「きみは、きみのバラ
の花に責任があるのだ」そして、王子はキツネのこの
言葉を聞いて、その意味を反芻するように繰り返しま
す。「ぼくは、ぼくのバラの花に責任がある……」皆さ
んは、このやり取りのなかに、作家のどんな思いを読
み取られるでしょうか？

なぜなら、わたしの文明の説く「人間」は、個々
の人間から出発しては定義されないものだからだ。
個々の人間は、「人間」によつてはじめて定義され
る。「人間」のうちには、すべての「存在」における
と同様、その構成要素である素材からは発明されな
いあるものがある。大聖堂は石材の総和とはまさに
別のものだ。それは幾何学と建築学である。大聖堂
を定義するのは石材ではなく、逆に大聖堂のほうが、
その固有の意味内容によつて石材を豊かにしている
のだ。それらの石材は、大聖堂の石材であることに
よつて高貴になる。このうえなく多様な石材が大聖
堂の統一に奉仕している。大聖堂は、もつとも醜悪
な権威（ひばし）にいたるまで、その讃美のうちに
吸収してしまうのだ。

だがわたしは、すこしづつ、自分の真理を忘れてし
しまつてきていた。「石」が多くの石材を要約するよ
うに、「人間」は多くの人間の要約であると信じてし
まっていた。大聖堂と石材の総和を混同してしまい、
その結果、すこしづつ、遺産は消え失せてしまつて
いた。「人間」を再興しなければならない。「人間」
こそわたしたちの文化の本質だ。わたしの共同体の

要石だ。わたしの勝利の原理だ。

(『戦う操縦士』山崎庸一郎訳)

大聖堂を忘れた私たちは、自由の追求と称して、大聖堂の石材となることを望まずに、ただの石ころであることを選んでいるかのようです。人間的に生きたいと口では言ながら、現実には物質的に生きています。

サンリテグジュペリは第二次大戦のさなかに「人間」の再興を訴えましたが、彼の言葉は五〇年後の今もそのまま通用すると言つてもよいでしょう。しかも、精神の危機という意味では、今日の方が事態はもつと深刻でさえあります。

この私はいつたい何のために生きているのか？ 私の存在理由は何なのか？ 気が重くなる問い合わせません。そんなことなど考えないようにして日々を過ごす方が、たぶん楽かもしません。しかし、この問い合わせから逃げ続けることはできないでしょう。あるとき、ふと考えてしまう。私の人生はいつたい何なのか、何だったのか、と。避けて通ることも忘れたふりをすることもできないのなら、むしろすすんで自分に問いかけてみるべきでしょう。サンリテグジュペリは次のよ

うにも語っています。

たとえどれほどささやかなものであろうと、自分の役割に気づいたとき、はじめて私たちは幸福になるだろう。そのときはじめて、私たちは平和に生き、平和に死ぬことができるだろう。なぜなら、生に意味を与えるものは、死にも意味を与えるからだ。

(『人間の大地』)

自分の役割に気づくこと、そこに問題を解く鍵があると私は思います。サンリテグジュペリのような生き方は、だれにでもまねられるようなものではありません。しかし、私たちもこの世界のなかで、たとえどんなにささやかであろうと「自分の役割」をもつていると分かつたなら、そしてその役割を誠実に引き受けようと努力しながら生きて行くなら、私たちは自分の人生に意味を与えることができるはずです。

世の賞賛を集め英雄になる必要はありません。私たちの大半は、そのようにつくられてはいないのです。もしも私が今のようにではなくもつと才能に恵まれていたら、もっと大きな機会を与えられていいたら……などと考えるのは、おろかなことでしょう。むし

ついて振り返つてみましょう。

フランスがドイツに占領され、サンリテグジュペリはアメリカ亡命を余儀なくされていました。そのアメリカで彼はこの童話を書き上げ、再び戦場に戻つて行きます。そして、一九四四年偵察飛行に飛び立つたまま戻りませんでした。

私はこんなふうに考えています。「ぼくは、ぼくのバラの花に責任がある……」キツネに教えられた王子はそのことに気づき、自分の星に帰つて行きます。その王子に、サンリテグジュペリは自分のひそかな思いを託したに違いない、王子こそ作者の分身であつて、飛行士「ぼく」は王子を通じて語られる作者のメッセージを私たち読者に与えるための証人である、と。

『星の王子さま』にこめられたメッセージを私がどう読み取っているか、お分かりいただけたでしょうか。さて、それでは「バラの花」はいつたい何を象徴しているのでしょうか？ 答えは皆さんにおまかせすることにしたいと思います。

最初に取り上げた『星の王子さま』のメッセージに